



Campus CNRS, Amphithéâtre Sadron
3E, avenue de la Recherche Scientifique, 45071 Orléans

Mercredi 9 octobre 2024 à 13 h

Conférence de Jean-Claude Marquet

La Roche-Cotard, la seule grotte ornée néandertalienne



Néandertal en Touraine

La grotte préhistorique de La Roche-Cotard à Langeais est la plus ancienne ornée de gravures pariétales. Site du célèbre masque, elle a été fermée par les sédiments il y a 57 000 ans, et l'âge des traces anthropiques peut être de l'ordre de 75 000 ans. Ces œuvres graphiques de Néandertal ont été réalisées à partir de tracés digitaux appliqués, construits et intentionnels, et semblent porteurs de marques symboliques.

Sur le plan culturel, nous comprenons désormais mieux la pluralité des activités néandertaliennes, attestant des comportements sociaux élaborés et organisés qui ne présentent aucune différence évidente avec ceux de leurs contemporains, les humains anatomiquement modernes.

Jean-Claude Marquet



Préhistorien tourangeau, enseignant retraité, docteur d'État es sciences, il est ancien conservateur du Musée départemental de préhistoire du Grand-Pressigny (I et L), coordinateur du Projet collectif international de recherches La Roche-Cotard (I et L). Il est membre associé au laboratoire Archéologie et territoires (LAT) et au laboratoire de Géologie des hydrosystèmes continentaux (GEHCO). Il est auteur d'ouvrages sur la préhistoire en Touraine, l'archéologie et l'éducation.

Organisation

La conférence est à l'initiative de l'Association des Anciens & des Amis du CNRS (A3 CNRS).

Elle est destinée à tous les personnels des laboratoires du campus CNRS et de l'OSUC à Orléans La Source, dans le contexte de la Fête de la Science 2024, sous le pilotage du CCSTI Centre Sciences.

Une seconde conférence grand public, en partenariat avec la Société historique et archéologique de St-Cyr-en-Val (SHA), aura lieu le même jour à 20 h, salle des fêtes, rue André Champault, St-Cyr-en-Val.

Contact A3 CNRS en Centre-Val de Loire : Paul.Gille@cnrs-orleans.fr